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两连胜后，他突然变得保守，在德比战的首发中完全放弃前两轮帮助球队制胜的边路
优势；对阵河北时，他突然开始冒险，实行了一次大幅度的人员轮换，多达五名球员首次首
发；在缺兵少将时，他又出人意料地摆出了金信煜、莫雷诺和边前卫杨旭组成的“三高”奇
阵……或许只有崔康熙自己才能说清，他想证明的是什么。

这一切其实有迹可循。当崔康熙和
韩国同胞金钟夫即将一比高下前，他提
到自己的优势在于执教中超的经验上。
只是从前五轮比赛交出的答卷来看，他
口中的这一优势在无形之中更像是一
段阴影、一种压力、一个劣势。

对阵上海海港的比赛可以对照上赛
季的联赛首轮，申花对阵广州队时毫不
退缩地与对方大打对攻战，最终上下半
场各失一球，毫无还手之力，以0比2完
败于对手。对阵河北的比赛可以对照上
赛季的联赛第六轮对阵富力，当时4轮
不败的申花在体能等各方面产生巨大消

耗后放弃轮换，最终以2比3不敌对手，不
仅没能延续良好的势头，还就此陷入长
达八轮不胜的尴尬。对阵长春亚泰的比
赛又或许可以对照上赛季多场缺兵少将
的比赛，当时的情况下，申花依靠的是奇
兵的灵光乍现，比如“彭毕生辉”组合，有
惊无险地完成了进军争冠组的使命。

因此不难解释，主教练崔康熙屡屡
变阵的依据从何而来，相比技战术的问
题，因过去的经验而产生“患得患失”的
心理才是影响其排兵布阵的首要因素。
终场哨响，崔康熙先于球队所有人，以最
快的速度离开球场。在这场多数时候“唯

结果论”的游戏中，半场保守的稳定性、
阵容轮换的必要性、球员位置的灵活性
全都失去了意义。
“我作为主教练承担全部责任。”赛

后崔康熙主动揽责。有些戏剧性的是，上
赛季申花2比3不敌广州城之后，类似的
言论曾经出现过：“没有轮换导致输球，
责任全在我。”今年先后对阵河北、亚泰，
申花在有人轮换和无人轮换的两种情况
下全都吃了亏。如何在合适的时机做出
合适的变化，如何在限制对手的同时做
到“以我为主”，无疑是未来一个月的喘
息期里留给教练组好好考虑的问题。

申花本赛季的首场比赛是从昆山
体育场开始的，间歇期前的最后一场比
赛同样在昆山体育场结束。球队计划于
次日集体注射新冠疫苗，因此赛后乘坐
大巴返回苏州赛区，同样的一条路，心

情却和当初截然不同。在耗费一个半小时
回到酒店后，先就餐，再整理行李……直

到次日凌晨，他们才静下心来想起比赛———
那场不愿意过多回想的比赛。
“这场比赛我们其实也创造出了机会，

但都没能把握住。对手就是全场一两个机
会，进的那个球可能都算不上是机会，但他
们就把握住了。这就是足球比赛。”浪费机
会的那一方会得到惩罚，这是足球世界的
真理，但申花的问题不仅仅是浪费机会。有
球员赛后承认，申花的进攻和防守正中对
手下怀，“对方对我们的特点研究得比较透
彻。在进攻端，毕竟大家都知道我们有高中

锋，这场比赛对手的防守做得比我们好；在
防守端，有些比赛我们专门安排的人盯人战
术，这方面可能也被摸透了。”

对手的一席话更为直接，亚泰主帅陈洋
称早已猜到申花会对核心球员塞尔吉尼奥
采取盯人防守。就和之前针对国安的比埃
拉、海港的奥斯卡所采取的防守形式如出一
辙，申花确实这样做了。曾经带来过胜利的
有效部署伴随着一场失利成为了如今的最
大争议，有球员对此说道：“也不能说申花输
在套路被摸透了，这要怎么说呢。其实每一
场比赛，每一支球队都是会针对不同的对手
去做出研究和针对性部署的，主要还是看限
制和反限制这两方面，做得更好的那一方就
会得到胜利。”
“说真的，全队从上到下，每个人都太想

赢下这场球了。我觉得可能我们在心理上还
是比较有负担。不仅仅是这场比赛，我们每

场比赛都不想输，都特别想赢，因此背上了
一点包袱。”从比赛的第一分钟开始，这种
“太想赢”的心态贯穿在申花的每一次进攻
和防守中，2胜2平的申花相比1胜3平的亚泰，
他们是输不起的那一方。
“5场比赛2胜2平1负，这样的结果肯定是

不太理想的，好在这只是前五场。整个赛季
一共30轮比赛，目前输掉这一场，对我们来
说可能不是坏事，会给我们之后的比赛敲响
警钟。我们队员肯定会自我调节，还是要看
主教练的战术安排了。此后天气越来越热
了，比赛肯定是越来越难打。”
5月18日中午，申花乘坐大巴返回上海。

全队分为两批人马，分别抵达杨浦区大桥社
区卫生服务中心和浦东新区康桥卫生服务
中心，集体完成新冠肺炎疫苗的接种。随后
球队进入休整期，将在几天后重新集结，备
战6月下旬开打的第一阶段剩余九轮比赛。

特派记者 陈嘉明 发自昆山

球迷周先生亲历了周一晚
间的比赛，回忆起当晚的场景，
他还是忍不住摇了摇头。“申花

开局两连胜后遭遇三轮不胜，让球迷
的质疑声迭起，或许崔康熙的（用人）
选择值得商榷。”
“在比赛尾声阶段，毕津浩连续获

得不错的射门机会，加之球队之前多
次在最后一传、最后一接甚至是最后
一射上错失良机，值得令人深思。”周
先生认真分析着比赛失利的原因。

对于申花而言，锋线存在不少问
题，这已是一个显而易见的事情。而在
赛季开始前，球迷与媒体都不约而同
期待着莫雷诺和金信煜的双高战术能
为申花摧城拔寨，如今却落入了作茧
自缚的地步。“不能否认的是，金信煜

在场上依旧有一定的价值
和作用，比赛结束前的连续
机会几乎都与他相关，但以

他目前的状态，是否还值得整支球队
围绕着他打，要画上一个问号。记得
在莫雷诺下场后，他作为高点很少有
直接拿下一点的机会，但为了利用他
的高度优势而不得不连续起高球，在
我看来，康熙这样设计的战术从某种
程度上或许是对球权的挥霍和浪
费。”对于康熙放弃地面球的配合而
一味执着于高空球的打法，周先生也
透露出自己不小的疑惑，以至于他还
开玩笑地表示“足球是在地上踢的，
而不是在天上飞的”。

除此之外，本场比赛巴索戈的状
态以及杨旭的定位，都令人颇感不解。
而崔康熙迄今为止五场首发居然场场
不同，这也让球迷们深感愤怒。“一支
优秀的球队，需要有一套稳定的首发，
这样球员间的磨合才会越来越熟练。
针对强队可以有相应的打法并做出一
些改变，但是场场都变动显然就让人
看不懂。”周先生坦言。“六天一场的比
赛，其实就是普通联赛的密度。这样的

轮换幅度，尤其是对于汉超等场上作
用和状态都不错的球员的轮换，是否
真的有必要？这值得思考。”

在部分球迷的心中，除了在技战
术上崔康熙指导有一些纠结和反复
外，球队整体的心态在近两轮也出现
了波动。本场与亚泰的比赛，在迟迟打
不开局面的情况下，对手不断地倒地
和裁判零碎的哨声，都对球员产生了
不小的影响。崔康熙不以我为主而是
不断根据对手调整的战术，对于球员
的心理建设而言或许也是一种挑战。
随着多名冠军球员加入后，本应有稳
定气质的申花，却一如两三年前一样
受到了裁判和对手极大的影响。
“此前在面对海港的比赛里，尽管

崔康熙的‘保守’让申花错过了打击对
手孱弱后防线的良机，但这种针对性
的防守和布置无可厚非，甚至值得称
道。但在后两场比赛，面对纸面实力略
差于自己的球队，缺少以我为主的气
质让申花在气场上就处于下风。”周先

生对于康熙的保守战术颇为不满。
当然，懂得换位思考的周先生，站

在崔康熙的立场，也很体谅他的难言
之隐，毕竟多名主力受伤，吴曦也上调
国家队，他手上的牌并没有想象中那
么多。而当下摆在崔康熙面前的难题，
在他看来有两个，一是要尽快确定一
套成型的主力，二是要明确金信煜的
定位和作用———或许重伤归来的韩国
空霸，目前只适合作为辅助的进攻手
段，而非核心。
“随着比赛的进行，球迷们的耐心

也逐渐被消耗殆尽，对球员和教练的
质疑声迭起。尽管在当下，申花管理层
或许还对崔康熙有充分的信任和支
持，但手握一副好牌的崔康熙，若是长
期在积分榜上位居前四之外，这样的
信任还能维系多久，实在是不得而知
了。”周先生摆摆手，不忍再评述下去。

而此时，也不禁让人想起现场有
球迷在赛后吐槽时曾用斗地主的出牌
顺序来形容崔康熙的临场指挥。“这就
好比手握一副好牌，两张王炸带着一
把顺子，结果牌手却把顺子牌一张张
单独分开来打，只剩几个‘框张’（小点
数的牌），即便是炸弹开道也是无济于
事，这样子还能怎么玩？”

“我们太想赢了，我们被摸透了”

球迷两大疑惑：谁是核心，谁又该被轮换？

“责任全在我”

专题撰稿 见习记者 丁梦婕 发自昆山
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